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小学生以上

・ひとり親で身ごもった時の支援などの情報が少ない
・・病院の検診までの期間が空く中で、検診で相談と言われても、ハードルが高い
・些細なことも相談したいが、病院や市役所はハードルが高い
・お母さんだ同志が集まれる場所が少ない
↑以上は子育て中のお母さんの切実なる願い

・役所のハードルは、議員のみなさんが思っている以上にハードルが高い

・病気怪我の対応が心配
・どのような支援があるのか分からない
・ママ友の交流できる場所がない！

・保育園の入りたくても入れない
・兄弟と違う場所への入園は改善されていない
・地元の保育園になぜはいれないの！
・兄弟別々になってしまった。来年は一緒になるが辛かった。（当事者より）
・保育士不足への改善→早急に！子育てOBがサポートへ！
・「育休」を導入するような企業への働き
・保育園に入れない理由がわからない。保育士不足という理由だけでなく、もっといろい
ろな人に聞いてほしい→問題はそれだけじゃない！
・移住者にばかりお金をあげて、昔から小諸で暮らしている方への補助金が少ない！
・一時保育が利用しにくい。予約制は意味がない。急にあずけたいときに、預けられな
い。
・事前予約の一時保育…意味がない！
・相談窓口の情報が分からない→ホームページわかりにくい

・給食の無償化
・放課後支援（発達障がい児の）もっとふやして
・登下校の安全が守られていない
・熊がでた情報がなかった
・通学路の道路の整備（御影のグリーンゾーン）このままでは事故がでてもおかしくない
・いじめ自殺問題にもっととりくんでほしい
・いじめひきこもりの数字をちゃんとだしてほしい
・学校がやだという子供が多い
・先生の質をあげてほしい
・いじめをどのように発見しているのか
・気をつかいながら登校している子がいる
・教育員会がもっと取り組んでほしい

妊娠したら

あかちゃん
が生まれた

ら

保育園
幼稚園

令和５年度議会と語る会　報告書

清水みき枝

小林重太郎

なし

昼の部 テーブル1

報告者

司会者

サポート議員

テーマ 子育て支援

区分

黄色いセルに入力をお願いします。

・

・

・

・

・

・

・

※

際、

11/6(
メールで提出してください。
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＊その他（特記事項：気が付いた点、特別な意見課題）

1

2

3

4

5

6

その他

・安心安全なまちづくりができているのか
・埼玉棒県議会の○○条例なぜあのような事に
・高齢者等の交通安全についてもっと取り組んでほしい
・モンスターペアレンツ対応、どのように行っているか。窓口があるのか。
・子ども食堂に税金を投入してもいいのでは！
・要支援世帯へのメンタルの現状と対応をしっかりと行ってほしい
・
・室内で遊べる場所がない
・教育環境法の改善を→維持継続でいいのか。労働力不足の時代、ブラック企業には
人は集まらない！

子育て当事者からのご意見は切実で、みなさん耳を澄まされていた（相談窓口設置願い・病院
や市役所はハードルが高い・ママ友との交流）

通学路の道路整備へのご意見が多く出た

いじめの数にすいて把握しているのか多くのかたが最初に書かれた（いじめの数が多くあるの
に市は把握してないのは問題だ）という意見に同感される方が多かった

通園が兄弟別々になってしまった当事者より、ほんとに辛かったとの訴えあり

室内で遊べる場所がないのはなんとかしてほしいと切実だった
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＊その他（特記事項：気が付いた点、特別な意見課題）
1
2
3
4
5
6

保育園
幼稚園

・虐待が増加している
・保育士の拡充が必要
・育休中の退園

小学生以上

・虐待、いじめ問題の早期発見
・不登校解消の手立て

その他

・ヤングケアラーへの対応
・子育て支援策の一時的ではなく継続が必要
・学校・行政・地域間での協議の場を蜜に
・他市町村と比較し手当の見劣りがある
・地域での子供の居場所づくりが必要
・道徳教育の充実
・大学費用への支援
・学校の特色づくりが必要
・理想とするロールモデルが不透明

区分 課題・意見等

妊娠したら

・出産一時金の増額
・タクシーチケットの発行など手厚い支援
・医療費補助の充実

あかちゃん
が生まれた

ら

・自由に行ける屋内施設の充実
・男性が育児休暇の取れる体制に
・虐待が増加している
・一時預かり場所が必要

サポート議員 掛川剛

テーマ 子育て支援

令和５年度議会と語る会　報告書

昼の部 テーブル5

報告者 柏木今朝男

司会者 土屋さつき

黄色いセルに入力をお願いします。

・
・
・

・
・

・
・

※
際、
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＊その他（特記事項：気が付いた点、特別な意見課題）
1
2

新小学校に
のぞむこと・

施設

・現在の芦原中学校の場所、敷地では狭いのではありませんか？　グランド、校舎は？
・体育施設の充実（プール等の共有を含む）
・プールはどうなるのか？
・児童・生徒の日常的な交流の可能性大
・地域との交流ができる部屋の設置
・高学年も中・小学年が交流できる場所

新小学校に
のぞむこと・

教育

・教育活動の活性化が図られることが期待される。
・小中一貫教育の実践のチャンス
　4・3・2制の導入
　高学年の教科担任制
　異学年交流の日常化
・小中一貫教育の実際　—　何か子供のためになるのか

その他

・芝生田からの通学体制は、スクールバスですか？
　今後も継続してほしい。
・小学校の通学路についての危険はないのか。
・不登校児童生徒の解消に向けた取り組み

区分 課題・意見等

今までの
今までの進

め方

・小中一貫教育のシステムが理解できていません。どんなシステムなのでしょうか。
・小中一貫教育のメリットデメリットがわからない。
・小学校統合の場合、設置場所はどこですか。

廃校の
廃坑の利用

方法

・地域活性化のための利用

・民間企業へ売却
ドローンの実験など（農業、物流）

・道の駅
地場産品の加工場、地域の避難所、宿泊できる場所

・児童館、公民館、として、また市民が会議する場所、体育館は体育施設として、区切ら
れた部屋はバンド練習等に利用できる。

・千曲小学校廃校後の利用について
　周りに民家も少なく集落の一番はずれにあるため、防犯面から廃校後の管理、セキュ
リテイを万全としてもらいたい。

司会者 早川聖

サポート議員 小林一彦

テーマ 学校再編

令和５年度議会と語る会　報告書

昼の部 テーブル２

報告者 青木春美
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3
4
5
6
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新小学校に
のぞむこと・

施設

・芦原中の送迎車の交通渋滞が起きないように、道路整備をしてほしい
・プールは設置しないが全国の流れだが、民間プールの活用はどうか
・スク－ルバスの利用巾を広げ、子どもたちの安心安全を守る
・スク－ルバスの下校時の便を増やしてほしい
・校庭を芝生にしてほしい
・学年毎の体格に合わせたゾ－ンで異年齢が自由に混ざるゾ－ンの両立

新小学校に
のぞむこと・

教育

・教育支援センターはどうなるのか
・フリースクール的な場所を設けてほしい
・小中の先生が一丸となり「小諸っこ」育てに取組む体制づくりをしてほしい
・「学力」を追い求めるから「不登校」が生まれるという構図が一部にあるのではないか
・再編により先生に余裕ができふれあいの教育ができる。チャット教育の逆。
・先生の労働環境を良くする。尊敬される先生に
・先生の成りてが少ない。労働時間が長い
・建物と併行して「教育内容」の検討をオ－プンにしてほしい
・児童数が増えるので、学校として一人一人に目が届くのか心配である
・「教育に力を入れる」ことが予算からも分かるようにしてほしい
・小中一貫校ならば子どもの個性を大事にした教育を。現場が共通理解をすることが大
事である。
・学校の田んぼなど、地域の連携をしてほしい

区分 課題・意見等

今までの
今までの進

め方

・パブリックコメントが10件前後しか集まらなかったが、もっと市民を巻き込むべき
・住民の声を細かく聞く場があってもよかったのではないか
・丁寧な検討の上に纏めてきたものだと思うが「子ども中心」は、外せない
・今までの議論を再度、市民へ広報してほしい
・再編による、メリット・デメリットを明確にしてほしい

廃校の
廃坑の利用

方法

・現状避難場所になっているので、災害時の時も活用できるように
・公民館支館がないので、地域コミュニティセンターの活用はどうか
・学校法人・NPO法人で学校として、活用はどうか
・集団になじめない又不登校等の子どもたちが通う場の活用はできないか
・佐久穂町の「むかたん」の市民が運営する博物館にできたらよい
・廃校になる校舎を金の生る木に。税金の無駄使いはしてほしくない
・市民と考えていく場所にならないか
・千曲小学校の体育館は利用できるが、校舎の利用方法を考えてほしい
・施設の維持費がかかる

サポート議員

テーマ 学校再編

令和５年度議会と語る会　報告書

昼の部 テーブル７

報告者 土屋利江

司会者 田邊久夫

黄色いセルに入力をお願いします。

・
・
・

・
・

・
・

※
際、

11/6(
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＊その他（特記事項：気が付いた点、特別な意見課題）
1
2
3
4
5
6

その他

・校歌は芦原中の校歌が使われるのか
・各校にある文化財が散逸しないようにしてほしい
・通学路の安全確保
・「教育で選ばれる小諸」になるには。小諸らしさは。
・全国的に有名な小中一貫校の現状を知りたい
・東中学校区の再編も芦中の再編を進める中でも話を進めてほしい
・徒歩で通えない児童はどんな方法で通うのか

8 / 18 ページ



＊その他（特記事項：気が付いた点、特別な意見課題）
1
2
3
4
5
6

新小学校に
のぞむこと・

施設

新小学校に
のぞむこと・

教育

その他

区分 課題・意見等

今までの
今までの進

め方

・ 小中一貫の考えはこれからでも変えられるのか

では）

廃校の
廃坑の利用

方法

マズイ

ほしい。

サポート議員

テーマ 学校再編

令和５年度議会と語る会　報告書

昼の部 テーブル３

報告者 楚山伸二

司会者 山浦利夫
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＊その他（特記事項：気が付いた点、特別な意見課題）
1
2
3
4
5
6

参加者の男女比、女性がいない
送迎など関わっている部分に対して要望はあるが、学校の中のことに対しての要望は少なかった
「やってもらう」という意識あり、「こうしたい」という思いは薄いように感じた

新小学校に
のぞむこと・

施設

・通学距離があるので通学用バスが必要（現在も保護者が送迎している）
・川辺地区はエリアが広いので、回るルートを考えてほしい、台数も欲しい、部活動の生
徒の登下校はどうする

・通学バスは２～３便欲しい（16:00/16:30/17:00）
（芦原中では、登校時は自転車で、下校の際は保護者が軽トラックで迎えに行き、自転
車を荷台に乗せて帰ってくる）（井子・糠地の児童は、現在もスクールバス）

・川辺地区に温泉施設があり、県外ナンバーの車も多い。中学校への道に歩道がな
い、何とかしてほしい
・保護者が送迎する際の昇降場所、駐車場はどうなるのか
・成長期に歩くことは、必要だ。健康面でも、忍耐力をつける意味でも。
・グランドは狭くないか、心配
・土地を獲得して、広々使えるようにしてほしい
・地域の声が反映し、練り上げて行ってほしい（これまでの学校と地域の関り、地域が貢
献して作られていったもの）組織作りが必要。
・狭いなら、階数を増やしては？
・学校は地域交流の場、拠り所。住民の要望をどの様に汲み上げていくのか
・他への視察もいいが、小諸ならではの、地域に寄り添う学校にしてほしい

新小学校に
のぞむこと・

教育

・教員の数はどうなるのか

その他
参加者自身も小学生の時に、学校の統合を経験した（美南ガ丘と○○が統合）。ワクワ
クしたのを覚えている

区分 課題・意見等

今までの
今までの進

め方

・市民にちゃんと伝わっているか
・区長会で反対している人がいた
・色々検討しているのは知っていたが、決定したのは知らなかった
・設計や建築に、小諸の業者が多数参加してほしい

廃校の
廃坑の利用

方法

・体育館は公民館活動などに使える。もったいない
・今まで使ってきた少年野球・少年サッカーなどの練習で、グランドを使用したがこれま
で通りに使いたい

サポート議員

テーマ 学校再編

令和５年度議会と語る会　報告書

昼の部 テーブル８

報告者 小林哲子

司会者 竹内健一

黄色いセルに入力をお願いします。

・

・
・
・

・

・
・

※

11/6(
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新小学校に
のぞむこと・

施設

・川辺地区としては、距離で区切る事がないように、一括してスクールバスでの送迎を
お願いしたい。
・通学路や切れている街灯や歩道の確保を再点検し、安全に通学できる様に考えてほ
しい。
・スクールバスの運行計画（特に帰りの送迎）を充実させてほしい。
・駐車場については、送迎用スペースの確保と交通安全対策を充分に考えてもらいた
い。
・生徒数が増えるにあたり、教室の数は大丈夫か？増設するのか？土地は確保できる
のか？
・小学生用プールについては、莫大なお金をかけて新しく作るのか？民間施設を利用
するのかわからないが、水泳の授業日数が少ないのでよく考えてもらいたい。
・自校給食については、地産地消で地元の野菜を使って食べてほしいのは変わらない
が、施設的に場所の確保が心配である。増設できるのか？
・学童館の施設利用は必須であり、働く保護者のために充分に考えてもらいたい。
・学童館の帰りのバス送迎はどうなるのか？スクールバスの時間帯を充実させてほし
い。

新小学校に
のぞむこと・

教育

・市民には不透明な決定に思えてしまう教育委員会からのトップダウンの流れは良くな
い。
・小諸市の子供たちを育てるために、是非とも人間の資質・指導力ともに力のある教師
に来て欲しい。教師の任命権や指導力不足のチェックがどの様に行われているのか知
りたい。
・小中一貫校で９年間連続の学び舎になることから不登校児童生徒が増えないか心配
である。
・クラス替えはどうなるのか。
・児童生徒の増加により、保護者同士も見えずらい関係になると思うが、情報交換の場
や、PTA組織の充実をどの様に考えるか。
・子供たちの混乱が起きた場合、学校側はどの様にコントロールするのか。
・教育委員会は今後小諸市の児童生徒の教育をどのように考えているのか。

区分 課題・意見等

今までの
今までの進

め方

・コロナ禍の4年間もあり、今までの事はよく分からないが、新しい学校の設計業者はプ
ロポーザルにより決定されるとの事なので、分からない内に決まってしまうことがないよ
うにしてほい。（小諸市の業者が多く参加できるように）

廃校の
廃坑の利用

方法

・小諸市で管理して、地域の方が利用できる様にしてほしい。（例えば、公民館として利
用できたり、地域住民が様々なリクレーションの場所として利用できるなど）
・映画撮影の場所として学校を残して、利用してもらう方法はないか？
・地域の寄合場所・直売所（物々交換方式）として利用してほしい。

サポート議員

テーマ 学校再編

令和５年度議会と語る会　報告書

昼の部 テーブル4

報告者 中村美奈子

司会者 清水喜久男

黄色いセルに入力をお願いします。

・
・
・
・
・

・
・

※

11/6(
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＊その他（特記事項：気が付いた点、特別な意見課題）
1
2
3
4
5
6

出席者のほとんどが川辺地区、千曲小学校区域でした。
意見交換会ではなく、市民が議員にうまく利用されているだけだと感じ、次回は不参加。（別テーブル）
もっと議員の本音、議員の意見を聞きたかった。（別テーブルの方）
着物姿の議員がいて驚いた。市民との意見交換の場にふさわしくないのではないか。（別テーブル）

その他

・各区間のコミュニティの再編を考えるべき。
・通学路については、遠い地区はスクールバスになるのか。
・県外者や移住者が増え交通量が増えていて危ないので、通学路の歩道を設置してほ
しい。（大久保区）
・新しい学校の設計事務所は、プロポーザル方式（提案型）、共同（ジョイント型）どちら
か。いずれにしても市内事業者にもチャンスがほしい。
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保育園
幼稚園

・未満時の待機数が多いのを感じている（孫世代から話を聞く）
・認可外の幼稚園、保育園にも補助を
・延長保育一日の上限を撤廃（500円）月の上限のみ実施してほしい→補助ほしい。丸
一にあずける人の負担が大きい
・未満時の受け入れがおいつていない。体制を早急におこなってほしい
・アレルギー対応してくれる園が少なく、園を移った（当時者当時の問題）

小学生以上

・通学路整備不足
・安全な通学できる歩道の確保ができていない→月1回歩くと分かります！
・草がぼうぼう。整備ができてなくて危険。事故が起きてからでは遅い（行政へ怒りがあ
る！）
・PTAの在り方を考えてほしい→Tが働いていない
・ストレスに対する耐性をつけるにはどうした？
・１クラスの児童数が多すぎる（美南ガ丘小）
・勉強したいけどクラスにいれない子がいる
・中学高校の部活を地域で支える団体等をわかりやすく
・区によって子供が少ないのに、区の行事を今までどおりにやる事が大変
・千曲小なくなってしまうのは悲しい
・なぜ小中一貫がいいのかわからない
・小諸市の学力が低いのが気になる
・行政サービスが行き届いているのか気になる

区分 課題・意見等

妊娠したら

・若者へ（なぜ産まない、なぜ結婚しない）
・医療体制サービスの充実
・出産費用への補助をしてほしい
・東京から移住してきた時、妊娠したら医療サービスを受けるが医者より「1日、2日様子
をみましょう」と言われたことにびっくりした！！今、看てほしいのに。都会ではあり得な
い。→安心して受信できるようにしてほしい

あかちゃん
が生まれた

ら

・子どもがなぜ少ないか→相生町深刻…
・産後うつに対しての対策はどうか
・一時的な支援でなく継続的に行ってほしい
・多胎児（双子・三つ子）の負担を軽減してほしい
・赤ちゃんの定期的な病院へのタクシー券の配布をしてほしい（運転できない、免許な
い奥様、移住者免許ない人いる）
→ご主人が育休を取る人もいるかもしれないが、お母さんはいざという時にとても心配。
安心して病院に行きたい！
・母子家庭への補助は手厚いが、低所得者への補助が少ない！
・母子、父子家庭以外の子育て世代へのサポートを！
・

サポート議員 なし

テーマ 子育て支援

令和５年度議会と語る会　報告書

夜の部 テーブル１

報告者 清水みき枝

司会者 小林重太郎

黄色いセルに入力をお願いします。

・

・

・

・

・

・

・

※

際、

11/6(
メールで提出してください。
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＊その他（特記事項：気が付いた点、特別な意見課題）
1
2
3
4
5
6

通学路に対してのご意見が多く出た。行政へ怒りもあると訴えている
その他へ学校再編に関する内容が飛び交った
アレルギーに対しての対応が小諸市は遅すぎるとの意見が切実だった
PTAのTをなんとかできないのか、あり方を考えてほしいとの必死なご意見

その他

・小学校再編にあたり…
なぜ小中一貫校なのかわからない
市外からの転入があってはいいのではないか
児童数が少ないのをなんとかしないの？
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ｃ（特記事項：気が付いた点、特別な意見課題）
1
2
3
4
5
6

保育園
幼稚園

・待機児童問題が解決できていない
・保育士不足

小学生以上

・学習支援の場をたくさん作る
・支援者は、高校生・大学生がよいかと思う
・不登校が増加している問題
・子供は自由に遊ばせてほしい
・公園・遊び場の充実
・自校給食は続けてほしい
・地域格差・給食費等問題
・中学生の居場所づくり

その他

・少子化対策として、県ＨＰこどもカフェプロジェクトなどこども食堂を推進し大きなうね
りとなっていること
・子供の医療費無料化を
・教育レベルの変化がない
・行政ではなんでも助成金等金のばらまきで、子供支援に回す。これ以上の問題に対し
て他に対策の検討をしてほしい
・出生率の低下問題
・子供の自殺の増加・こもロッジの利用料金が高い・マンパワー不足

区分 課題・意見等

妊娠したら

・男性の育児協力が必要
・子育て支援の相談窓口が少ない、どこにあるのかわからない

あかちゃん
が生まれた

ら

・男性の育児協力が必要
・子育て支援の相談窓口が少ない、どこにあるのかわからない

サポート議員

テーマ 子育て支援

令和５年度議会と語る会　報告書

夜の部 テーブル２

報告者 青木春美

司会者 早川聖

黄色いセルに入力をお願いします。

・
・
・
・
・

・
・

※
際、
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＊その他（特記事項：気が付いた点、特別な意見課題）
1
2
3
4
5
6

新小学校に
のぞむこと・

施設

・駐車場について児童・生徒の安全な動線は、確保できるのか？
・学校周辺の通学路の整備を進めて行ってもらいたい。
・プールはどうなるのか？
・児童・生徒の日常的な交流の可能性大
・地域との交流ができる部屋の設置
・高学年も中・小学年が交流できる場所

新小学校に
のぞむこと・

教育

・視察先で解った、一貫校のトレンドは何か？
・教育の中身が見えていない。
・小中一貫校の大きな理由は、不登校を減らすためなのか？
・ハード・ソフト面の充実と市や学校が目指す子どもの質として、９年間を見据え故郷に
根差した教育が重要。
・教育担任制の導入。
・中学校担任の小学校への乗り入れと、縦の繋がりが大切。
・９年間の学校の目指したいことの連続性が重要。
・現状の不登校数といじめの数に対して、仕切り直しの有用性について検証。
・総合学習の発展型からプロジェクト型教育の大胆な導入（義務教育学校）

その他

・建設費３０億円なのか？
・設計は市内業者が入札できるのか？
・教職員の負担が増えぬよう、学校環境を整えてほしい。

区分 課題・意見等

今までの
今までの進

め方

・学校再編についての報告機会が度々あったが、意見を聞かれる機会がなかった。
・今後のパブリックコメントの反省を生かして、どの様に予定していくのか？

廃校の
廃坑の利用

方法

・市民の声をより多く反映して欲しい。
・現状の体育館は、地域住民の利用が多くなると想定するので、十分に活用できるよう
配慮して欲しい。
・見学会を行ったらどうか。
・各校の維持・メンテ費と処分又は利活用の選択肢にかかる費用ついて試算はなされ
ているのか。
・子どもたちの地域活動で利用していきたい。（野球等）

サポート議員
小林一彦

テーマ 学校再編

令和５年度議会と語る会　報告書

夜の部 テーブル３

報告者 竹内健一

司会者 小林哲子

黄色いセルに入力をお願いします。

・
・
・
・
・

・
・

※
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新小学校に
のぞむこと・

施設

・芦原中学校と共用できる場合は新しい施設をむやみに作らない。
・市内の建設業社が稼げるチャンスを与えて行くべき。
・スクールバスを充実させてほしい。併せて、帰りの時間帯ではバスの本数を増やす事
など運行計画の配慮をしてほしい。
・送迎の自家用車の駐車場確保と安全対策をしっかり考えてほしい。
・送迎時、駐車場や配車の仕方の在り方をルール化したほうが良い。
・児童館については、働いている保護者の為に、学校の近くに造ってほしい。

新小学校に
のぞむこと・

教育

・上級生が下級生の面倒を見るようなカリキュラムを作ってほしい。
・芦原中学校区と東中学校区で、共通の教育ができるのか心配である。
・小中一貫教育とは、具体的にどの様な教育になるのか。
・小中一貫の新しい学校を創るならば、民間の意見を取り入れた方が良いのではない
か。
・小中一貫校にして、何が今までと違うのか明確にしてほしい。また、カリキュラムはどう
なるのか知りたい。
・グローバル教育を上手く取り入れてほしい。
・子どもたちのために、熱意ある教員を小諸市に迎えたい。
・統合された小学校は、多方面で想像を絶する混雑が予想される。せめて、小学校１・
２・３年までは少人数学級の教育ができないだろうか。

その他
・移住者が増加している小諸市として、子ども達の減少を止めることができないだろう
か？

区分 課題・意見等

今までの
今までの進

め方

・小中一貫校のことを市民はどんなものか、よくわっかっていないし、知らないうちに決
まってしまった感がある。今までの７０年続いてきた日本の教育（６・３制）をここ何年か
の会議なんかで簡単に変えてしまって良いのだろうか？疑問とあきらめの気持ちでいっ
ぱいだ。
・市が開催する説明会に出席し、意見を伝えても、行政、教育委員会に取り上げてもら
えなかった。
・4年間のコロナ禍で今回のようなワークショップができなっかったのは市民の声を吸い
上げられなっかった一つの原因である。
・小諸市としての予算範囲・計画はあると思うが、要所で市民の声を聞いて欲しかった。

廃校の
廃坑の利用

方法

・「欲しい」と「必要」の区分を明確にして、冷静に利用方法を考えるべき。
・必要のない公共施設の設置は、将来的に負の施設となる。
・廃校後、再利用できる校舎なのか耐久性や耐震性をしっかり調査してほしい。
・千曲市小学校の利活用を地域住民で話し合って決めたい。
・千曲小学校は、自然にふれあえる場として、作業や野菜作りなどの施設活用をしてほ
しい。
・千曲小学校には強い思い入れ・こだわりがあるので、子供とお年寄りが集まれる施設
にしてほしい。
・廃校施設は、凄い価値のあるものを残しているので、市民の声を大切に考えながら進
めて欲しい。

サポート議員 土屋利江
楚山伸二

テーマ 学校再編

令和５年度議会と語る会　報告書

夜の部 テーブル 4

報告者 中村美奈子

司会者 清水喜久男

黄色いセルに入力をお願いします。

・
・
・

・
・

・
・

※

11/6(

メールで提出してください。
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＊その他（特記事項：気が付いた点、特別な意見課題）
1
2
3
4
5
6

各委員会発表後と最後の全体質問を受けての答弁は、市民の納得感が得られず非常に難しい。
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